

Nace Alberto Carrera Torres, maestro rural, revolucionario, defensor de los derechos de poblaciones vulnerables, expidió el primer ordenamiento legal agrario de la República

23 de abril de 1887



Alberto Carrera Torres fue un militar revolucionario, defensor de los derechos agrarios y campesinos. En 1913 expidió la Ley Ejecutiva del Reparto de Tierras en la que se proclamaba la devolución de tierras a los pueblos indígenas, así como la expropiación de los grandes latifundios.

Vida y contexto

Nació en el rancho Atarjeas, en el municipio de Bustamante, Tamaulipas, en 1887. Fue hijo de Candelario Carrera y Juana Torres. Su padre se dedicaba a llevar fibra de lechuguilla en mula desde Bustamante hasta la estación de Cerritos, en San Luis Potosí.

“La historia del agrarismo mexicano no será completa si omite precisar como antecedente verdaderamente revolucionario, que el general Alberto Carrera Torres, desde las montañas del suroeste de Tamaulipas expidió desde el cuatro de marzo su Ley Ejecutiva Agraria, verdadero proyecto para transformar al país; como también nos atrevemos a considerar que Carrera Torres, en otra circunstancia, pudo haber sido el brazo armado que les faltó a los Flores Magón para ejecutar esa transformación”.

Esteban Núñez Narváez

Las últimas horas del general Carrera Torres

Alberto estudió gracias al patrocinio del hacendado Francisco Ibarregüengoitia y la dirección del profesor Manuel Villasana. Aprendió Derecho por su cuenta, se convirtió en maestro y posteriormente fue nombrado director de la escuela primaria de Miquihuana en 1907.¹

En esta etapa se convirtió en lector entusiasta del periódico *Regeneración*, dirigido por los hermanos Flores Magón, el cual abordaba temas relacionados con el movimiento obrero, la lucha social y la crítica al gobierno de Porfirio Díaz. Como un simpatizante de las causas sociales, Torres se acercó al programa del Partido Liberal y al ideario de los hermanos Magón. De esta manera, respaldó a los trabajadores y recolectores de lechuguilla en su lucha por un trato digno y por el respeto a sus derechos laborales. Por esta acción fue detenido bajo acusaciones de instigar un motín, pero logró evitar la prisión.²

Revolución mexicana

Durante el estallido de la Revolución mexicana, Torres se alzó en armas en la frontera entre Tamaulipas y San Luis Potosí. Desde un inició respaldó al movimiento liderado por Francisco I. Madero, e incluso llegó a liderar el Ejército Liberador de Tamaulipas, lo cual lo llevó a tomar la villa de Tula el 21 de mayo de 1911, donde destacó como un defensor de la educación, la libertad y la justicia para la población local. Tras el asesinato de Madero y Pino Suárez en 1913, se convirtió en el primero en desafiar al gobierno usurpador de Victoriano Huerta. Esta postura lo llevó enfrentar directamente al gobierno huertista: desafió su autoridad y combatió al régimen militar en el suroeste de Tamaulipas.³

Ley Ejecutiva Agraria

El 4 de marzo de 1913, desde las montañas de Tamaulipas, Torres promulgó la Ley Ejecutiva Agraria, compuesta por 20 artículos y tres disposiciones transitorias. En esa ley desafiaba al gobierno de Victoriano Huerta y proclamaba la devolución de tierras a los pueblos indígenas, así como la expropiación de los grandes

¹ Doralicia Carmona Dávila. "Alberto Carrera Torres", *Memoria Política de México*, <https://goo.su/FDt5>

² Esteban Núñez Narváez. *Las últimas horas del general Alberto Carrera Torres* (Tamaulipas, México: Gobierno del Estado de Tamaulipas, 2013), <https://goo.su/Y7HI>

³ *Ibidem*.

latifundios porfiristas para redistribuirlos entre los campesinos.⁴ Además, abogaba por el desarrollo de infraestructura agrícola, como caminos, presas y sistemas de riego, y rechazaba el pago de la deuda externa, proponiendo en su lugar la condonación de las deudas de los trabajadores rurales.

Aunque la Ley Ejecutiva Agraria no tuvo un impacto nacional inmediato, planteó una propuesta de contenido social que más tarde sería considerada en la redacción de la Constitución de 1917.

El desarrollo de la Revolución continuó y Alberto Carrera Torres se integró al Ejército del Noroeste, rama del Ejército Constitucionalista liderado por Venustiano Carranza. Desde este encargo apoyó al general Jesús Carranza al obtener las plazas de Tampico, San Luis Potosí, Guanajuato, Irapuato y Celaya.⁵

Con la derrota de Huerta y la firma de los Tratados de Teoloyucan, Carrera Torres fue enviado a Yucatán y Quintana Roo. Sin embargo, cuando se desató la guerra de caudillos entre los bandos de Zapata, Villa y Carranza, él y su división se deslindaron del constitucionalismo y apoyaron a Villa. El 5 de enero de 1915 atacó Ciudad Victoria, pero fue derrotado por el general Luis Caballero Vargas.⁶

Detención y fusilamiento

Carrera Torres optó por abandonar la lucha armada y retirarse a Tula debido a problemas de salud. Durante su estancia, recibió la visita de José Vasconcelos, enviado por Eulalio Gutiérrez, quien le ofreció unirse al gobierno de la Soberana Convención, oferta que rechazó.

Acosado por las fuerzas militares y consciente de sus limitaciones físicas, se entregó en Cárdenas, San Luis Potosí, donde fue apresado y trasladado de una cárcel a otra sin ser acusado formalmente durante más de un año (pasó por Tlatelolco, Guadalajara y Monterrey, hasta que finalmente fue encarcelado en Ciudad Victoria).⁷

⁴ "Ley Ejecutiva del Reparto de Tierras", *Planes en la nación mexicana. Libro siete* (México: Cámara de Senadores de la República Mexicana, edición del Senado de la República, LIII Legislatura, 1987), <https://goo.su/47OhdH>

⁵ Esteban Núñez Narváez. *Las últimas horas del general Alberto Carrera Torres* (Tamaulipas, México: Gobierno del Estado de Tamaulipas, 2013), <https://goo.su/Y7HI>

⁶ Doralicia Carmona Dávila. "Alberto Carrera Torres", *Memoria Política de México*, <https://goo.su/FDt5>

⁷ Esteban Núñez Narváez. *Las últimas horas del general Alberto Carrera Torres* (Tamaulipas, México: Gobierno del Estado de Tamaulipas, 2013), <https://goo.su/Y7HI>

Después de enfrentar un proceso judicial en la Ciudad de México, Alberto Carrera Torres fue sentenciado a la pena de muerte por el delito de traición a la causa constitucionalista. El 16 de febrero de 1917 fue fusilado en la plaza de armas. En 1993, sus restos fueron trasladados a la Rotonda de los Tamaulipecos Ilustres en Ciudad Victoria.

Imagen: Alberto Carrera Torres (Fotografía, ca. 1915), Fototeca Nacional, Inah. Mediateca Inah, <https://goo.su/DXWPU8>